

EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año V

Viernes 27 de Noviembre de 1903

Núm. 1.244

La tiranía de un democrata

Al hablar de la actitud de los republicanos, no sería justo referirse a la minoría; para ser exactos hay que concretar los cargos al Sr. Salmerón, porque éste, y no aquélla, es, en realidad, el responsable de la conducta perturbadora, contraria al prestigio del parlamento y opuesta a los intereses del país, que observan los diputados republicanos.

Podría sospecharse que el señor Salmerón, comprendiendo cuánto ha padecido su autoridad de jefe con el fracaso notorio de la obscura y misteriosa labor a que se ha entregado en su cómodo retiro de Almería, durante las vacaciones veraniegas, ha querido reconquistar la perdida confianza con aparatosas y nada expuestas actitudes. No ha podido realizar la revolución ofrecida a sus correligionarios y en su lugar brinda a éstos el aburrido espectáculo de unas cuantas votaciones nominales. Los republicanos comienzan a llamarse a engaño, y tienen razón sobrada.

Abstraído en sus filosofías no suele darse cuenta exacta, el señor Salmerón de lo que a su lado pasa. Por esto no advierte, sin duda, que en el seno de la minoría hay diputados que lamentan la actitud en que aquél les ha obligado a colocarse; por esto no percibe los movimientos de la opinión, que comenzó burlándose de un procedimiento, sobre injustificado, contraproducente; por esto hace caso omiso de las advertencias y de los consejos de las demás minorías, y por esto, en fin, no da importancia a las quejas del país, que lamenta profundamente que se pierda el tiempo que podía emplearse en la discusión de los proyectos pendientes.

La opinión habría comprendido que los republicanos hiciesen ruda oposición a proyectos de ley que mermasen de algún modo las libertades y los derechos ya reconocidos, y hasta se habría explicado que se opusieran resueltamente a los proyectos económicos del Sr. Villaverde, presentando frente a éstos las soluciones que juzgasen más apropiadas para los problemas pendientes. Más aún; si al lado de los dictámenes de la Comisión de Presupuestos hubiesen presentado un plan completo, mostrando al país lo que serían los Presupuestos de la República, habría tenido explicación el que sobre cada capítulo y hasta sobre cada artículo hubiesen pedido votación nominal. Pero no lo han hecho así. En la minoría no hay plan alguno, ni puede haberlo, porque entre las ideas de los federales y las ideas de los unionistas media un abismo.

De aquí que la opinión no ve en esa campaña más que un empeño de amor propio, que justifica el que se diga, como hace 'El Nacional, que para escribir un capítulo de la historia de la Vanidad con el sugestivo título de "La tiranía de un democrata," basta y sobra con lo hecho hasta aquí por el Sr. Salmerón.

Parlamentario, labora por el desprestigio del sistema, contribuyendo a la esterilidad de las tareas de las Cámaras; hombre de gobierno, niega a los gobernantes los medios indispensables de vida constitucional; republicano, va del brazo de los carlistas. Por eso hasta muchos de sus correligionarios lamentan su tenacidad, y sólo por disciplina secundan su actitud.

Lo peor para él es que, así como fracasó en sus trabajos revolucionarios, ha de fracasar en esa especie de pronunciamiento parlamentario, y que, al fin, quedará demostrado que es un filósofo, un pensador, un orador elocuentísimo, todo, menos un jefe de partido y un gubernamental.

Por esto no podemos deplorar por completo y sin reservas su conducta; queriendo hacer daño a los demás, sólo ha conseguido hacer que se desvanezca la confianza que comenzaba a inspirar a los elementos gubernamentales republicanos.

SIN GASAS

Tarde hermosa, espléndida, brillante. Cielo y tierra convidaban al amor. El pastorcillo alegre retornaba con el rebaño, al aprisco; el simpático campesino, quizás en el supremo éxtasis de la naturaleza reflejada en la plenitud de su vida, ó quizás en el paroxismo entusiasta de la cesación de la jornada, lanzaba al aire ritmos y canciones, sublimes endechas de corazón enamorado.

Las guerrillas de los jornaleros, azada al hombro, se acercan pausadamente al recinto del poblado, admirando la placidez imponderable del medio ambiente.

Crepúsculos bellísimos; reflejos irisados de encantadora belleza; armonía ideal en todas las maravillas naturales. ¡Ni una nube!

El amor verdadero, sin manchas ni corrupciones, que se profesaban los dos muchachos, era sobradamente idílico.

El no tenía madre; su alma era ella. Ella, a su vez, no tenía padre; su vida era él.

Afares, trabajos, miserias... ¡todo por ella!

Cariños, esperanzas, virtud... ¡todo por él!

En aquel cielo, tampoco había nubes. En aquel ambiente, se aspiraba el oxígeno de la felicidad.

La naturaleza, espléndida y hermosa, mostraba con sublime limpidez, los destellos de Dios. ¡Sin gasas, ni tules que los ocultasen!

León Muñoz-Cobo

Crónica agrícola

La cosecha del trigo

"El Norte de Castilla," de Valladolid ha hecho este año, como todos, una completa información de la cosecha de trigo en Castilla.

Del resumen vamos a tomar algunos datos interesantes.

«Hemos procurado este año alternar la labor propia con la labor oficial. De una y otra creemos que puede deducirse perfectamente el balance que ofrece la cosecha de 1903.

No llega, sin duda, ésta a la obtenida el año anterior, pero la diferencia es bien escasa; y en cambio, la calidad de los trigos, salvo en muy raras comarcas, ha sido verdaderamente satisfactoria.

Los trigos de este año presentan todos excelente aspecto. Bien granados y de peso, ofrecerán sin duda a la molienda rendimientos grandes. Por eso han de ser muy buscados los trigos españoles, supuesto que no todos los países han tenido esa buena suerte.

Quedaban muy pocos de la cosecha anterior. A ello se debe que hallan sostenido sus precios los mercados y que las partidas de grano nuevo no sean bastantes a destruir la firmeza de los precios.

Si en la campaña última fue necesaria la importación de trigos exóticos, este año lo será con doble motivo, y si quiera sea en muy escasa proporción, seguiremos siendo tributarios del extranjero.

Tal vez porque se labra más científicamente, la proporción entre lo sembrado y lo recogido, ofrece igualmente algún adelanto.

Cabe, pues, la esperanza de que muy pronto produzca el trigo a mucho menor coste que el que se registraba hasta ahora.

Y ya logrado esto, la carestía de la vida se aminorará, porque el pan es el regulador de la pública economía.

Para llegar a las cifras de veinte y más por uno, con que se enorgullece la agricultura extranjera, hace falta el agua. Los canales y los pantanos traerán la redención en este punto.

Ha sido este año verdaderamente asombroso el despertar de la mecánica agrícola.

Constantemente hemos visto las calles cruzadas por verdaderos trenes de segadoras, de agavilladoras, de limpiadoras, de locomóviles, de arados modernos.

El despertar ha sido tan inusitado, tan excepcional tan energético, que las mismas casas proveedoras se han visto sorprendidas por la creciente demanda.

Pueden decirse que hemos entrado en una nueva fase para la agricultura, y de ella se derivarán no pocos beneficios.

DESDE BERLÍN

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sumario: La salud de Guillermo II.—Recelos.—El próximo viaje.—El juego en Berlín.—El escándalo de Oldembourg.

Continúa siendo la preocupación principal en Berlín, especialmente en determinadas esferas, la salud del emperador.

La llaga causada en la garganta por la extirpación del pólipo, estará completamente cicatrizada, según afirman los profesores que la asisten, dentro de unos días.

No obstante esta opinión de los mé-

dicos y la de que el tumor operado no es un tumor canceroso, y que por lo tanto no es fácil su reproducción, reina gran desconfianza acerca de la veracidad que encierran estas dos afirmaciones; desconfianzas que son alimentadas, por un lado, por los precedentes que existen en la familia imperial y aun en el mismo Guillermo II, y por otro, las recomendaciones que hacen los médicos para que S. M. I. pase los rigores del invierno en clima más cálido.

Los diarios oficiosos, con un celo excesivo y una insistencia que no puede por menos de alarmar, se esfuerzan en convencer al pueblo de que el próximo viaje del emperador no debe interpretarse en un sentido pesimista, y que aquel se efectuará no por que sea preciso para acelerar el total restablecimiento del soberano sino por el deseo que éste tiene de descansar una temporada después de su curación.

Estos argumentos, en lugar de tranquilizar, siembran la alarma, entre otras razones por la forma en que son expuestos.

Aunque con mucha reserva, circulan en Berlín noticias tan pesimistas acerca de la dolencia del emperador, que algunas, nacidas en fuentes que por su reputación científica son de gran autoridad, afirman que desgraciadamente la vida de Guillermo II no ha de ser larga, por estar infectado su organismo del virus canceroso que llevó al sepulcro al autor de sus días, hecho que les consta de una manera indudable a las eminencias que hoy le asisten y que confirman las diversas operaciones que ha tenido que sufrir el imperial enfermo.

Nada hay decidido aún acerca de la fecha en que el emperador emprenderá su viaje al Mediterráneo, pues si bien sus médicos de cabecera trabajan para que lo emprenda enseguida, él quiere pasar las fiestas de Navidad y año nuevo en Berlín.

Lo único que se sabe con certeza, es que el yate imperial Hohenzollern se está alistando a toda prisa en Kiel para ponerse en viaje.

Desde hace no muchos años ha tomado alarmante incremento en Berlín la afición a los juegos de azar, en todas las clases de la sociedad, hasta el extremo de tenerse por cosa segura que el vicio acabará con la honradez de la vida social.

Ultimamente han ocurrido varias tragedias, cuyas causas no han podido explicarse, y que por este motivo, acaso con sobradas razones, se han achacado a pérdidas en el juego.

Periódicos como la "Gazette de Voss," y la "Post," han publicado violentos artículos contra el vicio del juego, excitando a las autoridades para que tomen medidas contra ese mal que tantas ruinas y suicidios está ocasionando, y que está siendo causa de que sea puesto en entredicho la honradez de determinados representantes del Estado y funcionarios públicos.

Ese mal, desconocido casi por completo hasta no hace mucho en Alemania, no sólo está causando gravísimos daños en Berlín, sino también en las capitales y grandes poblaciones de otros Estados de la Confederación germanica.

La de Oldembourg es una de las que más lo padece, como lo demuestra la vista del proceso seguido contra el Doctor Ries, profesor del Instituto, que ha tenido lugar en la última semana.

Hace próximamente un año comenzó a publicarse en Oldembourg un periódico semanal titulado *Oldembourger Residenzblatt*, en cuya cabeza decía que

era satírico, político, festivo y de crítica literaria; sin embargo, no tardó el texto de semanario en demostrar que su carácter era muy distinto al que él anunciaba; pues comenzó a publicar gravísimas acusaciones contra las personas oficiales del gran ducado, y, especialmente contra el ministro de Justicia é Instrucción Pública en Oldembourg, Mr. Rührstrat.

Se acusaba al ministro de favoritismo y nepotismo, llegándose a insinuar en un artículo que aquel había ascendido a cierto catedrático en recompensa a haber recibido de él, en calidad de préstamo, diversas cantidades, que habían sido destinadas a pagar deudas del juego.

Se acusaba a otros elevados funcionarios de incitar a sus colegas jóvenes al juego, algunos de los cuales se habían suicidado y otros habían desaparecido misteriosamente.

Como era lógico, se procesó al redactor jefe del *Oldembourger Residenzblatt*, Mr. Bierman y entonces se puso en claro que el autor de las acusaciones era el Dr. Ries. Este, en la vista del proceso, no pudo presentar pruebas verdaderamente serias de sus acusaciones, probándose, en cambio, aunque de una manera realmente hipócrita, que había formulado aquellas, por verse injustamente postergado por el ministro.

El Dr. Ries, es una persona de honradez intachable, que goza en Oldembourg de sólida reputación y que es incapaz de proferir falsedades y esto y las acusaciones que a la gordina se formulan en la capital del ducado contra elevados personajes, lo han debido tener tan presente los jueces al dictar sentencia, que solo ha sido condenado el honrado profesor a seis meses de prisión, castigo verdaderamente significativo y risible, habiendo sido la parte ofendida persona tan elevada como el ministro de Justicia é Instrucción Pública.

Los periódicos comentan la sentencia en términos que dejan muy mal trecho a los acusados por el Dr. Ries, y todos convienen en que las tragedias ocurridas en el gran ducado de Oldembourg son debidas al juego.

Berlín 24 Noviembre 1903.

GRAN TEATRO

Lo de anoche

Si dijera que la función de anoche satisfizo al público que llenaba las localidades superiores y al que en menor número ocupaba las butacas, mentiría sencillamente.

La *conquista de Madrid*, zarzuela apropiada para entretener niños y niñas, ni tiene nada saliente, a no ser cuatro frases de un verde muy subido, ni tuvo en sus intérpretes algo que mencionarse deba.

De aquí que los espectadoras pusieran sus esperanzas en las *escogidas romanas*, que según decía el programa, se cantarían en el primer intermedio.

Y ¡oh desengaño! las *escogidas romanas* ni fueron plural ni escogidas. Una jota bastante sencilla que repitió el señor Sagi-Barba, no porque el auditorio deseaba que la repitiese, sino por que esperaba tras ella otra que a pesar de los apuros no resultó. Y nada más. Esto disgustó a la concurrencia que después se despachó a su sabor haciendo comentarios.

Sin educación

Revela una falta grave de educación el entretenimiento de algunos jóvenes que en los entreactos no cesan de arr-

jar flechas de papel, que molestan á las señoras y al público en general que toma asiento en las localidades del patio. Anoche arrojaron una descomunal que á poco más d'stroza el sombrero de una espectadora. ¡No podría evitarse esta falta de educación!

Morsamor.

HOMBRES Y NIÑOS

JUGANDO SE APRENDE

Jugando á la pita, he visto á un moeón de doce años, herir á otro.

Jugando á la guerra he visto entre dos bandos de niños las pedreas salvajes.

Podrá ser escuela de barbarie, pero no es principio que recreando educa.

Ha venido á mis manos, por obra de providencia, al reflexionar así, un discurso del doctor García del Real, relacionado con los juegos de los niños.

Sabia y prudentemente los estudia, y los explica y en estudio y explicación hablan el médico y el sociólogo.

No he de seguir yo al sabio en su camino. Me limito á beber en la fuente de su doctrina, á recoger la impresión de sus lecciones, á reconocer con él que si en los niños el juego es trabajo y en los hombres recreo, los juegos infantiles deben constituir parte de la educación, deduciendo de ellos progresos físicos y enseñanzas intelectuales.

Aquí donde muchos padres patrocinan la ignorancia, donde los chicos hacen las calles teatro de hazañas malignas, aquí es más necesario que en ninguna parte el campo de juego á la alemana.

En él, como elocuentemente dice el Doctor García del Real, se necesita aire, extensión, libertad y sólo se admite el juego de saltos, el de carrera, el de lucha, el de agilidad... en una palabra, lo que de un modo ó de otro presta energía al amparo de la gimnasia en cualquiera de sus más indirectas aplicaciones.

Pero los juegos no serán útiles si el maestro no los aprovecha. Tan inmenso, tan infinito es el libro de la ciencia, que no hay nada en el mundo que no sea materia de lección.

Dejad que el juego nazca libre, espontáneo, de las voluntades que se asocian de los que forman un grupo.

La fraternidad, el interés común del compañerismo, estará establecido. Jugarán á pídola por ejemplo. Se habrá ya establecido un noble empeño al que todos irán con el natural deseo de la victoria. Saltarán unos con presteza, otros con trabajo. Así va en todo el esfuerzo de la vida, donde no todas las facultades de los hombres son iguales. A veces el más hábil perderá en el juego y quedará de burro. De humanos es caer de la altura. En alguna ocasión el más torpe lo vencerá á todos. El esfuerzo y la constancia tienen premio. Cuando el juego termine todos quedarán iguales. Sobre los empeños del amor propio está el amor al prójimo y el respeto social.

Así el maestro sacará de cada detalle un motivo, de cada accidente una consecuencia, de cada faz del juego un consejo prudente.

Dice bien el Dr. García del Real. Los juegos han de ser educativos sin parecerlo, ya que son manifestaciones del empleo de las actividades de la niñez.

Alfredo Cazabán.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

El número de Nuevo Mundo es verdaderamente notable.

Ha introducido últimamente el popular colega reformas muy importantes; á su colaboración corriente agregáase ahora firmas de otros escritores no menos conocidos, y junto á la Crónica Política en que un maestro de periodistas juzga de los sucesos con su criterio firme y desapasionado, honran este último número literatos y periodistas como Salvador Canals, Ramiro de Maeztu, Antonio Palomero, Alejandro Sawa,

Constantino Román, Arturo Reyes, Luis Taboada, Félix Méndez, Zeda, Lopez Guijarro, Altolaguirre y otros. La parte gráfica es como siempre muy interesante. Del choque de Cercedilla publica una información muy completa.

Sección Comercial

Telegrama del Colegio de Corredores de Comercio.

Fondos públicos

por 100 Interior. 77'35
5 por 100 Amortizable. 96'35
Banco de España. 481'50
Comp. Arrendataria, Tabacos. 446'00

Cambios sobre el extranjero

Cheque vista París. 33'85
Id. Londres. 00'00
Oro Alfonso XIII. 31'00
Id. antiguo. 32'00
Id. Isabelino. 34'00

Valores locales

Sociedad Eléctrica de Osillas. 100'00
Idem de la Vega de Armijo. 00'00
Empresa de Mercados, serie A. 100'00
Id. serie B. 6 por 100 privileg. 100'00
Empresa de Aguas Potables. 72'00
Acciones de la Plaza de Toros. 176'00
Id. del Círculo de la Amistad. 200'00

Mercado de Córdoba

Aceite, á 34 reales arroba; trigo duro de 40 á 45 reales fanega; id. blanquillo, de 42 á 44 reales; cebada, á 33 id.; escoba, de 24 á 25; habas castellanas, á 41 id. chineras, á 42; morunas, á 42; garbanzos tiernos, de 130 á 160; id. duros, á 80; arvejonas, á 40, al pisto, á 90; harina blanca extra, á 17 1/4 reales arroba, idem corriente, á 16 3/4; id. recia asemolada, á 16 1/2; idem superior, á 16; id. corriente á 16 1/4; idem de tercera, á 13 1/4; salvados, de 11 á 13; cabezuela, de 16 á 17; hoja, de 8 á 9.

BIBLIOGRAFÍA

Tratado de la fabricación de vinos tintos y blancos de pasto, selectos, licorosos, espumosos, y de los de Jerez, Manzanilla, Málaga, Mistelas, Burdeos, y demás tipos notables de España y del Extranjero, comprendiendo sus alteraciones, enfermedades y adulteraciones, con los medios de reconocerlas, prevenir las y corregirlas, "por el doctor D. Vicente Vera. Con este título acaban de publicar los editores Hijos de Cuesta, una importantísima obra escrita por el reputado Dr. Vera. La utilidad de este libro, el más completo y práctico que hoy existe, se comprenderá por el título de los principales capítulos de que consta y que insertamos á continuación.

La uva, el mosto y el vino.—Agentes que obran sobre el vino.—Análisis.—Lagares, cacederos y bodegas.—Vasos y utensilios.—La vendimia.—Obtención, examen y conservación del mosto.—Fermentación.—Cuidados con los vinos nuevos.—Trasiegos y azufrados.—Carificación y filtración.—Mezclas.—Coupages.—Vinos defectuosos.—Correcciones licitas.—Conservación, afinado y añejado.—Embotellado.—Vinos blancos.—Vinos de Jerez.—Licorosos.—Espumosos.—Vicios, enfermedades y adulteraciones.—Utilización de los residuos.—Aprovechamiento de los orujos, de las heces, escobajo y granilla.—Vinos extranjeros.

Un tomo el gantamente impreso, de 520 páginas, ilustrado con 85 grabados 10 pesetas en Madrid, Carretas, 9, Hijos de Cuesta. A provincias se remite certificado enviando libranza de 11 pesetas. Encuadernado en tela, 1,50 pesetas más.

QUICOLIS

Cuando yo le conocí, era un mozan-gón larguirucho y flaco, de cierto bello, ojos sin luz, cual si en su cerebro nadie se cuidara de mantener vivo el fuego de la inteligencia; nariz de forma triangular, deprimida frente, lacios

cabellos de color azafranado, anchos pies y enormes manos de achatadas uñas. Quienes fueron sus padres no se ha sabido: víctima inocente de la desgracia, de la miseria, ó del vicio fué arrojado al mundo sin guía, sin amparo, sin defensa, como barquichuelo de roto timón á los absorbentes círculos de irresistible voragine.

El abandonado ser fué creciendo, cual crece el salvaje y espinoso zarzal. ¿Quién plantó á éste? ¿Cómo germinó? ¿Quién cuidó de sus débiles ramillas? ¿Quién abonó su lecho y regó sus raíces? En el pueblecillo donde comenzó la abrumadora lucha de su vida, todos eran á burlarse de su persona, todos á utilizarle como objeto creado para descargar en él los malos humores, ó para que sirviera de medio de ensayo á las aptitudes maleantes del que creía poseerlas.

El muchacho creció, y entonces sus protectores le destinaron á pastoreo. Allí, en la sierra tuvo por compañeros al manso luey y al triscador cabrito, por amigo al adusto mastín, por maestra á la próspera naturaleza, por regalo el olor del tomillo y del poleo, la fresca corriente del arroyo, el aere perojillo y la negra y ácida eudrina, por campo, donde extender sus iniciativas el intrincado monte y el páramo cubierto de argomales, jaramagos y lentiscos.

Corrieron los años, y un día, con no pequeña curiosidad, vieron los vecinos del pueblo de Quicolis que gente extraña empezaba á levantar, en el sitio más ameno del lugar, una preciosa vivienda rodeada de sotillos y jardines.

Concluyóse pronto la edificación y entonces vinieron á ocuparla un erguido señor, una bellissima aunque pálida y delicada joven y varios criados. El señor, trajó consigo una porción de perros de todas castas y tamaños, y preguntó si había en el lugar alguien que quisiera encargarse del cuidado de la familia canina.

—Quicolis, únicamente.

—¿Y quién es Quicolis?

—Un medio salvaje, casi idiota, que conoce el lenguaje de los animales.

Y Quicolis quedó instalado en la perrera del caprichoso caballero.

Pasaron tres meses y el mozo comenzó á experimentar sensaciones por él desconocidas, cual si nueva vida le animara. Cual si espíritu hubiera despertado de profundo sueño; y estas sensaciones, ni fijas ni definidas, fueron en aumento, y Quicolis supió lo que eran ansias, deseos, anhelos.

Singular estremamiento recorría su cuerpo, cuando sus ojos, asombrados, veían á la hermosa joven, su ama; experimentaba verdadera delectación en contemplarla oculto, porque sus miradas no tropezaban con las de la bella, que deslumbraban sus retinas como rayos de sol; tocaba respetuosamente, siempre que podía, los objetos que á ella pertenecían, como si fueran sacrosantas reliquias; gustaba de oír su voz, como si ésta fuera nota melódica del Empíreo. Pero, ¡ay!, que al par que tan intensas y dulces sensaciones sentía en su pecho, desarrollábanse en él sombrías pasiones: la envidia, la codicia, el odio. Cada vez que en el pedazo de cristal azogado miraba su fealdad y su pobreza, entrecerraba su rostro de vergüenza, y el odio sin objetivo, abstracto, nacido del alma, no del corazón, el peor de los odios, comenzaba á roer sus entrañas. ¡Todos, todos eran felices, menos él, que sólo tenía por amigos los lebreles de su señor!

Le llamó su señor y le dijo que estaba satisfecho de él, porque nunca sus perros habían estado tan bien cuidados, y le propuso que le acompañara á la ciudad de Z.

Quicolis aceptó. ¿Qué se haría ya en el monte, si había entrevisto otro mundo donde había resplandores y bellezas y gozes por él antes ni soñados! ¿Qué se haría en el monte con sus rencores y pensamientos y odios y deseos de los que gustaban con infernal placer!

Pasaron los meses y los años y Qui-

colis era ya otro. No servía en la morada del señor que del monte le sacó. Su amo le había arrojado á la calle porque, en unión de otro criado de la casa, frecuentaba clubs y reuniones donde inculcaban á su no educada inteligencia ideas disolventes y absurdas, pero que germinaban fructíferamente en el enmarañado campo de su cerebro.

Algún tiempo después, el que fué ofensivo pastoreo era conducido á la cárcel, y desde este triste lugar á un presidio, por haberle sorprendido robando en la casa del personaje á quien había servido. Tal vez no sería solo este delito el que meditó el desgraciado.

Transcurrieron meses y, por casualidad, volvió á ver al guardador de perros; ya no le conocían con el nombre de Quicolis le llamaban Pachón, Mala sangre; ya sus ojos no tenían expresión estúpida; brillaban, pero con siniestros resplandores; el fuego de su inteligencia se había encendido, pero su llama era de la que abrasa, no de la que vivifica.

Quicolis era un criminal... ¿Pero, en buena ley, podría exigirse toda la responsabilidad de la culpa?

Evaristo Rodríguez de Bedia.

Selecta

LA AMISTAD

La mayor parte de aquellos que han escrito en honor de los libros, han creído que nada podrían decir tan concluyente como comparándolos á los amigos. Sócrates decía que: "Las ambiciones varían según las gentes que prefieren ora los caballos, ora los perros, ora el dinero, ora los honores; pero por su parte hubiera amado mucho más á un verdadero amigo." Y en otra parte: "Saben los hombres el número de sus otras posesiones por considerables que puedan ser y no solamente ignoran el número de sus amigos, sino que, cuando se les pide su enumeración, acaban siempre por excluir de la lista algunos nombres que habían primeramente comprendido en ella; tan poco sitio ocupan los amigos en su pensamiento.

Y sin embargo, ¿que hay mejor que un amigo? "En cuanto al valor de las diferentes cosas, dice Cicerón, la mayor parte de los hombres varían en la estimación que de ellas hacen. En cuanto á la amistad son todos de la misma opinión. ¿No es insensato que aquellos á quienes procura la riqueza una gran influencia, el poder y sus ventajas, todos los dones que inspira el dinero; caballos, esclavos, ricos atavíos, vasos preciosos, no puedan por ella obtener amigos, el más precioso y el más bello donde la vida?"

Y sin embargo, añade Cicerón, cada hombre puede decir cuántas ovejas ó carneros tiene; pero no cuantos amigos. Ponemos los mayores cuidados en examinar el perro ó el caballo que deseamos adquirir, nos informamos de su genealogía, de su educación, de su carácter, mientras que demasiadas veces nos abandonamos casi al azar en la elección de nuestros amigos, de una importancia infinitamente superior, puesto que nuestra vida entera puede por la amistad ser influenciada.

Labrook.

NOTAS

Girón de vida

¡Al fin! Después de este silencio doloroso, paréntesis que ha encerrado una pena intensa que me ha herido hondamente, vuelve á mi la nota; íntima y buena, amada con los santos amores de un poeta ciego, que sólo lee en las sangrientas páginas de su vida con los ojos del alma...

Aires de muerte, vibrando en los cristales de mi cuarto su canción elegíaca, me la llevaron lejos, á posar el ritmo de sus líneas sobre un montón de tierra, endurecida por las lluvias otoñales, á prender sus girones, empapados en lágrimas, en el tallo pajizo de flores marchitas sobre la tumba pequeñita, adorable y poética de mi niña perdida... Allí ha vivido tristemente, en la calma litúrgica del campo-santo, en la som-

bría placidez de las tumbas, escollo de pensadores y poetas que rompe y desmenuza el pensamiento de los hombres.

Hoy vuelve á mi, con huellas de tristeza, obscura como la bruma de los valles, gacía como la nieve de los picachos gélidos... El tristecido y doliente como estrofa deshecha de una balada del Norte, musita en mis oídos una melodia de palabras dulces, rezando con acento sollozante la historia de una remembranza de amores y amargas, de carcajadas y de besos.

Ha pasado por mis ojos en una rápida visión kaleidoscópica, la nostalgia de unos ojos negros, inmensos como un abismo; el recuerdo de unas manos blancas acariciadoras, que rozaban mi rostro suavemente, con suavidad de terciopelo, y el chasquido amoroso de unos labios de fuego, temblorosos y encendidos como un clavel á medio abrir.

Parece que esta caricia de mi nota, me trae las palabritas incoherentes de la niña enterrada, la muñeca de carne sonrosada que se fué metida en la caja blanca de ondulantes fiscos, entre el perfume de unas flores que murieron con ella, bajo la caricia del sol tibio de aquel día autumnal. Diríase que al vibrar en el aire el susurro melancólico de mi nota, me dió lentamente, en el pausado rosario de sus palabras cortas: «Recuerda...»

Y yo obedezco. Aquella noche, el viento golpeaba las ventanas, las hojas amarillas danzaban y danzaban como á compás de una sonata de las sombras y flotaba en el aire la enorme tristeza de mi dolor incomparable. La luna se mecía en un lento cabeceo, una luz titilaba agonizante y un silencio de claustro, imponente y frío, llenaba la estancia... Acurrucada en un rincón, la pobre compañera de mis luchas hipab, el desgarrante sollozo de sus amores perdidos. Las fibras de su corazón de madre se contraían tenazmente, y las lágrimas temblaban en la penumbra de sus pupilas apagadas.

Hubiera intentado detener la furia del viento, que á ella se le antojaba culpable de la agonía de su hija... Y pasó una hora y otra y otra... Las campanadas sonaban con lentitud en el alto campanario de la iglesia...

Después las primeras tintas de un amanecer doloroso azulearon el espacio con pinceladas débiles... Y la niña murió, doblando su cabezota mustia como un jilguero mal herido...

Mi lira de poeta ahogó el eco de sus cantares sempiternos... Yo prometí en lo escondido de mi alma, que las primeras líneas que dejara mi pluma en la albura del papel, fueran para la niña eucantadora que ha enterrado con el candor de sus gracias muchos afanes de mi vida; yo quería arrancar á mis sueños la estrofa más fragante de su canción perdida y unir los versos errantes en el album de mi historia para cantar el angel desvanecido en el misterio... Y no he logrado mi aspiración, rompiendo la promesa.

La realidad me ha echado encima su atisigante pesadumbre, y mi pluma, esta pluma que sabe la inquietudes de mi espíritu, ha corrido por el papel narrando en pintoresca palabrería el diario trajín de la existencia.

Me han vencido... Llevo en la frente el estigma que acusa mi derrota, y presiona con voces de heraldo la fuerza brutal de la vida triunfante.

José Montero.

Album poético

ARPEGIOS

No existe amor en el mundo más grande que el que te tengo; que me rebosa en el alma y no me coje en el pecho.

Antes de que yo te olvide mira lo que ha de pasar: polvo se ha de hacer mi cuerpo y Dios me ha de condenar.

Si te dicen que te olvido, que no me calumnien, di que sólo una vez se quiere como yo te quiero á tí.

Te quiero de tal manera que aunque la muerte llegara, ni mi cariño extinguiera, ni el corazón me sacara.

Luzb-l gobierna el Infierno; el cielo y la tierra, Dios; y tú gobiernas mi alma, mi vida y mi corazón.

Dichoso aquel que no ignora que si suspiros exhala, hay un ser que los recoge y en su pecho se los guarda!...

Pánfilo de Villaboba.

Crónica Provincial

DE HINOJOSA

Robo

Han robado tres caballerías mayores y dos menores a un labrador de esta llamado Pedro Maya. Al volver éste con las caballerías del trabajo la noche del lunes pasado las dejó sueltas en una cerca que tiene su casa dando salida al campo. Cuando de madrugada fue a cuidarlas, vio que habían desaparecido por un boquete que los ladrones abrieron en la pared de la cerca. Las caballerías eran seis, las cinco mencionadas y un asno que tiene la mala costumbre de entonar unas coplitas de cuando en cuando y que sin duda no quisieron llevarse por temor a que la música del animalito los descubriera; lo cual revela la sagacidad de los niños de Eoija.

Se oye el rumor de que las caballerías han sido halladas en Pozoblanco. Estos robos traen asustados a los labradores, más que por la frecuencia de los mismos por la impunidad con que se cometen.

Excavaciones

Hay denunciadas algunas minas en los extramuros de esta población, haciéndose excavaciones dirigidas por capataces forasteros, sacando piedras que según los inteligentes contienen buena parte de cobre y otros metales. Dícese se espera al ingeniero para emprender los trabajos formalmente.

No llueve

La tardanza de la lluvia tiene desconsolados a los agricultores; los días siguen espléndidos perjudicando sensiblemente los campos, pues con esta temperatura no puede verificarse la siembra, ni crea la yerba para alimento de los animales.

Dos carteros

Ya nos hemos permitido el lujo de costear dos carteros; uno era insuficiente para el buen servicio de la correspondencia.

Nos alegramos de ello, esperando sean una garantía para los intereses del público y de las empresas periódicas.

El corresponsal.

26 Noviembre 1903.

DE OTROS PUEBLOS

Robo

Del cortijo Barragan Alto, término de Lucena han desaparecido cuatro caballerías mayores.

Los semovientes fueron sacados del cortijo por una abertura que existía en las tapias del corral y los ladrones, que omaron el camino de Estepa debían ser conocidos de los perros porque estos no les ladraron.

Reclamado

En la dehesa Los Abriles, término de Fuente Obejuna ha sido detenido Juan Gólez Cuenca que se hallaba reclamado por el juez instructor del distrito.

Sin efecto

D. Fernando Francés Gordún, vecino de Montoro, ha anulado para los efectos de la ley de Caza el acotamiento de las fincas de su propiedad denominadas "Majadillas de Granados", "Valde lo Doblados", "Pedro Muñoz", "Vidrio", y sus agregados, y "Matanzas", enclavadas en el término municipal de Montoro.

Crimen

A las seis próximamente de la noche del miércoles 1.º vecino de Belmez llamado Ciprián Pedrajas Gallego, de treinta años de edad, dió una puñalada

a Antonio Jurado Muñoz, de setenta y dos años.

Las causas fueron triviales en extremo. Un perro del Pedrajas mordió a un nieto del Jurado, este pagó al perro y Pedrajas al regresar del trabajo y enterarse de ello dió al infeliz anciano una puñalada en el vientre de la que falleció ayer mañana.

Robo a un párroco

La noche del martes penetraron a la casa del párroco de Villanueva del Rey don Juan Francisco García Herrera dos sujetos nombrados Fernando García y García y Manuel Tené con el pretexto de tramitar una dispensa.

Entretanto hubo de penetrar también José Barengruer para entretener a la criada y amordazarla.

No cumplió éste con el cometido y la criada pudo llegar al cuarto del señor cura a la sazón amordazado y a quien navaja en mano reclamaban el dinero y alhajas que tuviese.

Pidió auxilio y huyeron los criminales llevándose 2.000 reales consigo.

Este hecho ha producido grande sensación en el citado pueblo.

Coadjutor

Ha sido nombrado coadjutor de la iglesia parroquial de Luque don José Solís García, estimado amigo nuestro.

Crónica Local

Enfermo

Nuestro respetable amigo don Juan J. de Orbe y Donestave, gobernador civil de esta provincia, se ha agravado notablemente en la enfermedad que venia padeciendo.

Esta tarde a las cuatro sintióse empeorar visiblemente y después ha reaccionado algún tanto.

Mucho celebráramos que hiciera la enfermedad crisis y que en breve pudiera el Sr. Orbe, dedicarse a sus ocupaciones habituales.

Por ello hacemos votos al Altísimo.

Los tiros de esta tarde

Esta tarde en una calle bastante céntrica ha ocurrido un suceso muy ruidoso que ha sido la comida de todos los casinos y cafés.

Los protagonistas del hecho son un caballero distinguido que ocupa un puesto de preeminencia en determinado partido, un hijo de éste y otro señor muy conocido en Córdoba.

Los primeros han disparado sobre el segundo varios tiros que algunos hacen ascender a diez.

El tercero ha resultado con una herida en una pierna y con otro balazo que no le ha hecho daño por tropezar con el reloj.

Una pobre mujer nombrada Dolores Olmo Caballero, que se encontraba en la casa taberna titulada A. B. C. co-siendo, ha resultado con una herida en la región temporal izquierda.

A las cinco estaban extrayéndole el proyectil, lo que al fin se pudo lograr.

La índole particular que reviste el asunto, en extremo delicado, nos obliga a prescindir de ciertos detalles y nombres de los protagonistas de este lamentable suceso.

A última hora se ha dispuesto la detención de la primera de las personas citadas.

Teléfono con Madrid

El inspector general del servicio telegráfico ha ordenado que vayan a Madrid los jefes de reparaciones de la sección de Ciudad Real y del centro de Córdoba, con objeto de comunicarles las instrucciones conducentes a la más breve instalación de la línea telefónica de Madrid, Córdoba, Sevilla y Cádiz.

Los indicados funcionarios han presentado ya presupuestos para establecer los correspondientes locutorios públicos; diariamente se hacen pruebas con el hilo 37 (Extremadura), y suponemos que en el espacio de un mes, cuando menos, se podrá abrir al servicio público aquella importante comunicación.

Guardia municipal

Los partes producidos por la guardia municipal en las últimas veinticuatro horas carecen de interés en absoluto.

No hay alianza

Dice *La Información* de Málaga, Interrogado el valiente matador de novillos *Corchaito*, sobre la formación de una cuadrilla a cuyo frente debían figurar el citado torero y el madrileño *Platerito*, ha dicho Fermín:

«Yo nunca he pensado unirme de esa forma con nadie, sino lo poquitín que yo solo pueda hacer y conquistarme, eso será mio, bueno ó malo; el buey suelto bien se lame»

Quedan pues, desvanecidas las dudas que pudieran existir respecto a la decantada unión de *Corchaito* y *Platerito*.

Aunque por mi parte, nunca creí que el popular novillero cordobés se apresurase a componendas tan beneficiosas para el chico madrileño.

En la Audiencia

Para mañana están señalados en esta Audiencia Provincial, las vistas en juicio oral y público, de las siguientes causas.

Juzgado de esta capital, por hurto, contra Tomás Berral y Juan A. Montes, Abogado, señor Roca y Rodríguez, Procurador, señor Ramirez.

Juzgado de Baena, por el delito de disparos, procesado, José Aceituno Jiménez, Defensor, señor A. Molina, Procurador, señor Cruz Córdoba.

Juzgado de Baena, por disparos, contra Rafael Aceituno Jiménez, que será defendido por el señor Carretero y representado por el señor Ramirez.

Detención

La guardia civil ha detenido a Antonio Santos Alcaide y Miguel Vallejo Abril como autores del hurto de un burro y dos mantas a Manuel Flores.

Regreso

Lo ha efectuado a esta capital después de pasar una corta temporada en sus posesiones del Vacar, nuestro estimado amigo don Juan L. Velesco.

Pepe

Espérame todas las noches donde ayer te vi, por si puedo darte alguna carta, ya lo sabes, donde venden el café torrefacto de «La Estrella» Plaza de la Compañía, 1.

Bienvenido

Se encuentra en Córdoba nuestro estimado amigo de Villanueva del Duque don José Carvajal.

Nueva sociedad

Hemos recibido una circular en la que se da cuenta de habérsese constituido en esta plaza una nueva sociedad mercantil con el nombre social de Gutierrez y Compañía, sociedad en comandita y domiciliada en la calle Manriques número 9.

El objeto de esta sociedad será el de complacer Agencias y Representaciones de Minas, Empresas Mineras, Fabricantes y otras Sociedades; de comprar y vender en comisión ó por cuenta propia productos del país y del extranjero, contando para ello con suficientes medios, moralidad acreditada larga práctica en dicha clase de asuntos.

Chirinola

—No te bates con Camilo. después de lo que te ha hecho?

—Me es imposible, porque la menor herida sería mortal para mí.

Soy todo corazón.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 24.20; a la sombra, 18.40; mínima, 01.80; media, 10.10; agua de lluvia en milímetros, 0.00; altura barométrica en idem, 770.90; estado del cielo, lluvias; dirección del viento, N.E.

Productos

Lease en cuarta plana, los productos que el Doctor A. Zalvati Constanza ofrece para determinadas enfermedades.

Cognac

Las personas de buen paladar piden en cafés, fondas y restaurants, el exquisito Cognac Cáceres.

La voz de la verdad

Desde más de quince años los medicamentos COSTANZI son los únicos que curan cualquier enfermedad venérea ó sifilítica.

Para más detalles léase en cuarta página «Milegrosa Inyección ó Confites Constanzi.»

Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería *La Verdad*, de Antonio A. Morales, calle de Gondomar, núm. 7.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.— Los Desposorios de N. S. y s. Gregorio III. papa y cf.

—Mañana media hora después de oraciones último día de la solemne novena que a su agracia titular dedica la Asociación de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro.—Todas las noches predicará el R. P. Redentorista Joaquín Montuno.

—Mañana tercer día del solemne catorario que la Ilustre Hermandad del Santísimo y Santos Mártires, establecida en la parroquial de San Pedro, dedica a las sagradas reliquias de aquellos invictos héroes que derramaron su sangre en defensa de la santa Fe de Cristo nuestro Señor, dando principio a las diez de la mañana, con asistencia de ambos Cabildos Predicará don Fidel Bermejo y Cerazo.

Visitando confesados y comulgados referida iglesia de San Pedro desde las primeras visperas de hoy hasta la puesta del sol de mañana, rogando por la intención del Sumo Pontífice, se gana Indulgencia Plenaria, aplicable a los difuntos; los que, al menos contritos, hicieren dicha visita, 300 días de indulgencias.

CULTOS DEL MES DE ANIMAS

Mañana, media hora después de oraciones, se dirá en la parroquial de San Andrés, el devoto ejercicio del mes consagrado a las benditas Animas del Purgatorio.

—En la parroquial de San Pedro continúa el ejercicio del mes consagrado a las Animas, a las ocho y media de la mañana.

—Continúa en la iglesia de San Agustín el mes de Animas: al toque de oraciones se rezará el santo Rosario en la capilla de las Animas, luego se hará el ejercicio correspondiente, terminándose con un responso. No se admitirán para dicho altar, flores, ni velas que no sean de cera.

Vida

Tranquila.

Vivir en constante alarma no es vivir. El que no puede comer sin sentir incomodidad, indigestión, agruras, dolores, jaquecas,

displicencia, etc., no es hombre libre, sino un esclavo de su estómago. Las

Pastillas del Dr. Richards

convierten el estómago de tirano en sirviente. Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards, que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías.

Pastillas del Dr. Richards

convierten el estómago de tirano en sirviente.

Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards, que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías.

Pastillas del Dr. Richards

convierten el estómago de tirano en sirviente.

Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards, que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías.

Pastillas del Dr. Richards

convierten el estómago de tirano en sirviente.

Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards, que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías.

Venta

Se hace de una máquina de coser en muy buen uso y de una mesalavabo.

Darán razón, calle Alfonso XII, número 29.

Cerveza Tosar

EL LEON

Pídase esta inmejorable bebida en todos los establecimientos.

Los pedidos al por mayor deben dirigirse al representante calle José Zorrilla número 5.

LA ABUNDANCIA

TOCINERIA Y CARNICERIA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos y aguas conservativas para las carnes.

Judería 24

Pasatiempos

CHARADA

No uno aire al maliciente con tus actos reprobable, pues la conducta que sigas nunca la moral traspase; rueda la tres dos desimos cuando queremos que manohen las cosas por el camino despravado de los males; el ganado que a Galicia más rendimientos le trae, el dos cuarta, según dicen gobernadores y alcaldes. Se llama todo a soltar de una cadena las partes. J. M. T.

(La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR: DES-LI-GA-DE-RA

La han acertado: La mulatita, Un anglófono, Carrincho el de la oficina, El Gato narigón, Pepito el Largo, El burro de la carga, Polifemo, Luigi Un anarquista y Un crítico incipiente.

La Verdad Imprenta PAPELERIA Encuadernación

JUGUETERIA ARTICULOS DE PIEL

Sellos de Cauchú El Telégrafo

De nuestro servicio particular

Nombramiento

Madrid 27 (11.15)

La "Gaceta", de hoy publica un decreto nombrando profesor numerario de la Escuela Normal de Maestros de Córdoba a D. Cecilio Rodríguez Rivero.

Las Cortes

Madrid 27 (14.30)

En la sesión del Congreso de esta mañana el Sr. Nocedal inicia el debate político.

Basa su discurso en la necesidad de aclarar puntos oscuros que existen en el partido liberal y en el conservador.

El Sr. Canalejas, contesta a la alusión explicando la constitución del nuevo partido democrático en la misma forma que lo hizo el Sr. Montero Rios en el Senado.

Habla después el Sr. Conde de Romanones fustigando a Canalejas y marcando varias contradicciones en que el propietario del "Heraldo", incurrió en su discurso.

Mencheta.

Córdoba—Imprenta La Verdad, Gondomar

DR. A. SALVATI COSTANZI

CALLE DE LA DIPUTACION, 349.—BARCELONA

Estreñimientos Uretrales.—Uretritis-Prostatitis-Cistitis

CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los **Confites Costanzi** los cuales que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías génito-urinarias su estado normal. Una caja Confites C stanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos

Purgación reciente ó crónica, góna militar, pérdidas seminales, úlceras, etcétera; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados **Confites ó Inyección Costanzi**, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

Curación radical con el Antisifilítico **Roob Costanzi** depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el inventor, en la calle Diputación, 349, Barcelona, se admite á los incrédulos el pago una vez curados.

El **Roob Costanzi** es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob C stanzi, 4 ptas.

Con estas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al Dr. A. Salvati Costanzi se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Córdoba en las acreditadas farmacias. Depósitos: Doctor Marín, plazuela de las Tendillas, 12; Rafael López Mora, San Felipe, 13; Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 29, y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spec: inye: fog: mr: s: z: roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zuc: —

EL CRUEL SUFRIMIENTO DE LOS NIÑOS

Coqueluche, TOS FERINA—Catarros

SE CURA RÁPIDAMENTE CON EL MARA VILLOSO

Jarabe del DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

Se garantiza la curación—Éxito admirable

La misma fórmula, sin el fenocal, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebelde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea, catarro crónico, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos, **Almagra, 30.—Córdoba.**



CONFITES ANTIVENÉREOS COSTANZI

ROOB ANTISIFILÍTICO INYECCIÓN VEJETAL

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, góna militar, prostatitis, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez); aun que sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los **Confites ó Inyección Costanzi**. También certifica que para curar cualquier enfermedad sifilítica en vista de que el Yodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 349, Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos, mediante un trato con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 ptas. Confite antivenéreo para quienes no quieran usar inyecciones, 5 ptas. Roob antisifilítico, 4 ptas.—De venta, en las acreditadas farmacias, en Córdoba en casa del Dr. Marín, Plazuela de las Tendillas, 12; Droguería, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 4; U. F. Cordobesa, Conde de Cárdenas, 26.

Inventor de los renombrados medicamentos **COSTANZI**

Diputación, 345, Barc.

El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 349, Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos, mediante un trato con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 ptas. Confite antivenéreo para quienes no quieran usar inyecciones, 5 ptas. Roob antisifilítico, 4 ptas.—De venta, en las acreditadas farmacias, en Córdoba en casa del Dr. Marín, Plazuela de las Tendillas, 12; Droguería, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 4; U. F. Cordobesa, Conde de Cárdenas, 26.

FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado en varias Exposiciones
••••• extranjeras •••••

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy. Hay gran surtido de opiatas y elixires.

RESFRIADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR, ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.

Los **Petos Yodo-Balsámicos** del doctor Estarriol, son considerados como un gran adelanto científico por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos.

Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura.

Pídanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.

Depósito central: **J. URIACH y C., Moncada, 20.—BARCELONA**

DESDE 15 PESETAS MENSUALES

PIANOS A PLAZOS

SIN EXIGIR GARANTIAS AL COMPRADOR

SE GARANTIZAN POR 20 AÑOS TIEMPO MAS QUE SUFICIENTE PARA PODERLOS EXPERIMENTAR

SANCHEZ GAMA É HIJO

DESPACHO: GONDOMAR

CÓRDOBA

ALMACENS: LEONES, 2

Almacenistas exclusivos para venta en la Región de Andalucía de los verdaderos pianos metálicos únicos en el mundo que sostienen la afinación. Unica casa en España (Córdoba) fundada en 1880, que preste mayores facilidades para la adquisición de sus pianos.

Grandes pianos de Cola de concierto Nacionales y Extranjeros, las mejores marcas.

Accionistas exclusivos para la venta en esta provincia de los Pianos Ortiz etc. Cussó. La primera marca Española en los terrenos científico, industrial y artístico.

Primera y única Fábrica montada en España, con todos los adelantos modernos para la producción anual de 1200 Pianos de Cola y verticales. La de mayor producción.

La marca Ortiz etc. Cussó es la única que tiene superioridad sobre las demás en todos sus modelos lo que le ha permitido lanzar el reto de la Comparación en Barcelona y Madrid sin que haya sido aceptado.

Música de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos.

Depósito exclusivo de la casa "DOTESIO", propietaria del 98 % de la música española y demás de 600 zarzuelas.

Música más barata que el precio marcado en los catálogos.

Esta casa no tiene sucursal y es la única en Córdoba que puede vender música de los fondos editoriales de Romero, Zozaya, Pablo Martín, Fuentes y Asenjo, Eslava Almagro y Compañía, y E. Massó, que componen hoy la tan importante Sociedad Anónima casa "DOTESIO".

Se facilitan catálogos de música, nota de precios de pianos al contado y á plazos y cuantos datos soliciten.

SANCHEZ GAMA É HIJO.—CORDOBA

Córdoba 23 de Julio de 1903.

TÓNICO-RECONSTITUYENTE y ANTINEURÁSTENICO

(BLIXIR MEDINA DE DAMIANA COMPUESTO)

Este medicamento, tan recomendado ya hoy por la clase médica, por los maravillosos resultados que está produciendo, reanima la nutrición nerviosa, combate la depresión mental, producida muchas veces por excesivo trabajo intelectual, siendo de efectos seguros en la curación de la anemia, debilidad nerviosa, empobrecimiento orgánico, convalecencia de enfermedades graves, raquitismo, escrófula, fosfaturia, tonificando los centros nerviosos y el corazón; constituyendo el más poderoso remedio contra la neurastenia.—Pídanse siempre *Elisir Medina de Damiana compuesto*.

FARMACIA DE MEDINA, SERRANO, 36, MADRID



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor PIZÁ de Barcelona, y que cure más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premio con medalla de oro en la Exposición de Barcelona, 1898 y Gran Concurso de París, 1895. Veinticuatro años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajosa sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principal de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedir Sandalo Piza.—Desconfiar de imitaciones.